

APUNTE DEL DIRECTOR

JOSÉ ANTONIO RODRÍGUEZ RANZ

MOLTES GRÀCIES, FRANCESC-MARC

Llevaba tiempo, mucho tiempo, pensando en cómo podíamos traer a las páginas de *Hermes* el tema del *procés* y del conflicto político catalán. Nos asaltaban tres dudas: no equivocarnos en el planteamiento, en todo caso aportar -y nunca empeorar-, y huir de los tuits y las soflamas. Somos una revista de pensamiento e historia, pensaba; el modo, pues, solo puede ser uno: reflexión, análisis y espíritu crítico y autocrítico.

Y estando en ésas, apareció la persona de Francesc-Marc Álvaro, periodista y profesor de la Facultad de Comunicación y Relaciones Internacionales de la Universitat Ramon Llull de Barcelona y autor del libro "Ensayo general de una revuelta. Las claves del proceso catalán", quien el pasado 19 de noviembre participaba en una sesión del Deusto Forum en Bilbao, junto a Daniel Innerarity y los también periodistas Lourdes Pérez y Dani Álvarez. No pude asistir a esa mesa redonda, pero las referencias, todas, fueron inmejorables. Y pensé: ésta es la persona, éste es el momento, éste es el modo. Y hoy puedo decir: éste es el resultado. Una entrevista, lector, que no te puedes perder. Trato en este apunte de resumir sus principales tesis en cuatro puntos, que para mí han resultado especialmente clarificadores.

- **El conflicto es político:** "Lo que hay sobre la mesa es un conflicto de naturaleza política que tiene que ver con varias cosas: con la soberanía, con el poder, con los recursos económicos y con la identidad. Y ese conflicto hay que etiquetarlo como conflicto político, lo cual requiere respuestas políticas".
- **El Estado español:** Sustentado ideológicamente sobre un nacionalismo excluyente que demoniza y criminaliza al resto de los nacionalismos, no ha dudado en usar todos los resortes del poder -incluido el de la violencia- para hacer frente a un conflicto político que niega.
- **El independentismo.** Presenta un balance con diversos apuntes, tanto en el activo como en el pasivo. En la columna del haber del movimiento independentista Francesc Marc sitúa tres logros: 1) el haber generado un relato que ha suscitado la adhesión y la movilización de buena parte de la sociedad catalana, lo que constituye un valiosísimo activo a gestionar con especial inteligencia política, 2) el carácter pacífico y no violento del movimiento, y 3) el haber "incorporado" la cuestión catalana a la agenda europea -lo cual, no se ha traducido, no obstante, en apoyo político por parte de los gobiernos de los Estados miembros-. ¿En el debe? También varios déficits, que podrían resumirse en uno: la debilidad de su planteamiento político en su contraste con la realidad. A su juicio, el independentismo no ha medido bien ni su fuerza -ni la del Estado- ni los tiempos para hacer realidad su objetivo político. Lo resume de manera muy gráfica: ha estado más preocupado por hacer historia -proclamar la República catalana- que por hacer política -dotar de viabilidad a su objetivo-.
- **¿La solución?** Es posible que todavía no esté escrita. Francesc Marc parafrasea a Innerarity: "Vamos a sentarnos, vamos a tratar de escucharnos, vamos a renunciar de salida a las opciones de máximos, vamos a empezar por la segunda opción de cada uno". Una vía ésta posibilista y gradualista que, en primera instancia, quizás pasaría por el reconocimiento explícito y consecuente de la nación catalana y de su identidad cultural, un nuevo modelo de financiación y una presencia directa de Cataluña en el escenario internacional.

¿Es posible? El tiempo lo dirá. Yo hoy solo puedo decir: Moltes gràcies, Francesc-Marc.